

山がつくり出す自然美と恵み

千葉大学大学院工学研究科都市環境システムコース准教授
一般社団法人 洗楓座 代表理事

佐藤 建吉

やま(山)は、周囲より高い所をいうが、日常暮らす場所を越え、神や魂が住む聖地として崇められ、山岳信仰となっている。日本では、私の

をいう。その皺状のテクスチャーがワイヤなどを巻くことなし天然にできた突然変異の北山杉を中田氏の祖父が発見し、これを自社ブランド「天然出絞」(てんねんだしぼり)と呼び、代々継承している。

郷里の山形県の出羽三山(月山・羽黒山、湯殿山)は代表である。また、ヒマラヤ山脈を背景とするチベットやアンデス山脈をいたたくペルーなど、世界の各地においても自然崇拜の対象である。深山幽谷、未踏の地が、その対象とされ、畏敬の念が込められている。同時にその景観がつかえる自然美も尊厳の対象である。

筆者は、25年前に房総の海辺近くにログハウスを購入し、木質住宅の良さを享受してきた。残念ながら北山杉は用いていないが、木の香りや柔らかさは体験済みである。京都の北山杉の山林は、

日本の国土面積の66%は森林面積であり、バイオマス資源として高い潜在性を教えてくれる。森林は光合成により、地球温暖化防止に貢献している。二酸化炭素の地球における濃度は、産業革命を契機として年々上昇している。その右上がりの二酸化炭素濃度を示すカーブには、図のように一年毎に増減するギザギザがある。それは、夏と冬に、樹木の葉が行う光合成に関係しているという。夏は葉が茂り、冬は葉が落ちるためである。北半球と南半球では夏冬が反対であるが、陸地面積は圧倒的に北半球が広

敷に、客人を迎え入れることが至高の接待とされた時代から、最近ではホテルやレストランでの接待が歓迎されるようになり、北山杉の利用も減り、北山杉の山林も手が加えられないものも出てきている。北山杉以外の山林では放置されているものが多く、林業の危機が叫ばれて久しい。最近、バイオマス発電の事業化が進み、山林にも手が入れられてきた。ま

当口、中田氏がまず案内して下さったのは、宗蓮寺の近くにある樹齢500年といわれる「北山杉の台杉」であった。一本の杉の株から10本ほどの細い北山杉の立ち木が伸びているもので、年月と人手が作り上げた自然美をつくり出していた。

「北山杉でつくるピラミッド風車」が、ここで述べた北山杉や風車などの社会受容性を高めることになればと考えている。

の二酸化炭素濃度を示すカーブには、図のように一年毎に増減するギザギザがある。それは、夏と冬に、樹木の葉が行う光合成に関係しているという。夏は葉が茂り、冬は葉が落ちるためである。北半球と南半球では夏冬が反対であるが、陸地面積は圧倒的に北半球が広

